

# EL MEDITERRANEO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Jueves 5 de Octubre de 1893

NUM. 876

## Lo de Melilla

Melilla 30.

Persona perita me asegura que los destrozos causados por los moros en las obras del fuerte demuestran que han sido muchos los que tomaron parte en la tarea demoleadora.

La persona á quien me refiero dice que para producir los daños referidos es preciso que hayan estado trabajando toda la noche unos doscientos hombres.

Esto desvirtúa la explicacion que el primer día dieron los moros, diciendo que todo ello era obra de unos cuantos desarraigados.

A las siete de la tarde se ha presentado un titulado coronel moro, jefe militar del campo.

Dicho jefe ha telegrafiado al ministro del sultán dándole cuenta de la situacion y manifestándole que se considera impotente para dominar á los moros.

Así al menos me lo dice un hebreo que copió el telegrama en español.

Hasta ahora, diez de la noche, no se oye ruido de tiros ni se observa en el campo señal alguna de ataque al fuerte.

Melilla 1.º

### Prohibiendo la entrada

Esta mañana han venido muy pocos moros á la plaza.

Se ha publicado, con motivo de la feria de Benizical, un bando prohibiéndoles la venida.

### Peticion de auxilio

Los moros creen que de un momento á otro recibirán órdenes del sultán con motivo del asunto del fuerte, y han solicitado auxilio á las kábilas del interior por si llega el caso de tener que romper las hostilidades.

### Actitud del general Margallo

La resolucion tomada por el general Margallo de enviar 40 hombres para que vigilen de noche las obras ha atemorizado á los moros. Estos han llegado á persuadirse de que el gobernador militar está dispuesto á todo.

La actitud resuelta del general y la energía que mostró en la conferencia con el bajá, son circunstancias que han de pesar mucho en el ánimo de los moros, y contribuirán á calmar sus impetus.

Es indudable que los habitantes del campo comprenden que no son vanas palabras las amenazas de represalias hechas por el general, y es posible que la enérgica actitud del jefe español evite un rompimiento.

### Otra agresion

A primera hora de la pasada noche, los moros hicieron ocho ó diez disparos contra los cuarenta hombres que quedaron vigilando las obras del puerto.

Los disparos no tuvieron consecuencias.

Obedeciendo las órdenes del general, los vigilantes del fuerte no contestaron á la agresion, esperando que los moros se presentaran á descubierto.

Melilla 1.º

### Caseta defensiva

Desde el amanecer de hoy hasta la hora de terminar el día se ha trabajado con mucha actividad, bajo la direccion de los oficiales de ingenieros, en la construccion de la caseta defensiva.

Ha quedado tachado el cuerpo de guardia y levantados hasta dos metros de altura los muros del aspillero del contorno.

Esto da más garantías de resistencia á los defensores.

Ha sido aumentado el número de fogatas en torno del puente.

Todo está preparado para la defensa. El general Margallo visitó esta tarde las obras.

### For temor al castigo

A última hora me dicen que algunos cabos de las kábilas, convencidos de que la plaza repelerá en el acto toda agresion y castigará á los autores de ella, pretenden dominar y los revoltosos imponiéndoles con el temor del castigo.

### Los guerreros y los pacíficos

Un moro que vive en la plaza, y que fué hoy al campo, me informa del estado de la situacion entre los moros.

Según el moro de referencia, ayer celebraron una reunion dos bajás y los cabos de las kábilas. En la reunion se dibujaron dos tendencias, una favorable á la guerra, á fin de impedir á todo trance la construccion del fuerte, y otra de transigencia.

El núcleo de los transigentes lo forman los que tienen casas al alcance de la artillería de la plaza y viven del comercio que hacen con la misma.

El núcleo guerrero lo constituyen los parciales de Maymon. Estos tienen jefes de mucha influencia entre la chusma.

La reunion sólo dió por resultado el abundar las diferencias que existen entre los dos bandos, que probablemente vendrán á las manos.

Los bajás lograron contener á unos y á otros pretextando la existencia de un telegrama dirigido por el bajá á los exaltados.

Hoy ha habido otra reunion, en la que no se llegó á tomar acuerdo, pues los partidarios de la guerra pretenden que todo el campo tenga una sola opinion ante el enemigo común.

Anoche no durmió nadie en los campos cercanos á consecuencia de haber anunciado un grupo de doscientos moros que iba á atacar el destamato que vigila las obras.

La amenaza no se realizó. Solo se reunieron unos quince ó veinte moros, que se limitaron á hacer algunos disparos, pero que desistieron de realizar el ataque, temerosos de que los defensores de las obras los castigaran duramente.

## PALLAS

### Abatimiento de Pallás

Se dice que Pallás empieza á darse cuenta de la difícil situacion que se halla.

Está más pensativo, parece que el abatimiento se va apoderando de él y come con menos apetito que los días anteriores.

### El petróleo, la dinamita y el puñal

Se habla de una hoja manuscrita que, en cuanto empezó á circular, fué recogida por los agentes de policia.

Parece que se trata de una alocucion dirigida á los partidarios del anarquismo aconsejándoles que se provean de armas para el día en que se verifique la ejecucion de Pallás.

Añade la hoja que todos los medios son buenos para conseguir el fin apetecido; pudiendo emplearse el petróleo, la dinamita y el puñal envenenado.

Según se asegura, la alocucion termina diciendo que imponiendo los gobiernos el terror por el hambre y por los fusiles, los anarquistas lo han de imponer á su vez por el incendio y la dinamita. No creo que se dé importancia á semejante documento.

### Más bombas

Según dice hoy el *Diario de Barcelona*, el capitán de la Guardia civil de la

línea de Villafranca del Panadés ha telegrafiado anunciando el hallazgo de diez bombas explosivas. Seis fueron encontradas á la puerta de la casa habitada por Miguel Torras, y las cuatro restantes en la calle.

Parece que las bombas no habían hecho explosion por encontrarse las mechas separadas de los cartuchos.

### La familia de Pallás

Previo permiso concedido, esta tarde han podido ver á Pallás su madre, su mujer y tres hijos de corta edad.

La madre y la mujer de Pallás pasaron parte de la tarde entre la capitanía general y la guardia del principal haciendo gestiones para que se les permitiera ver al preso.

### El anarquista Rusiñol

Hoy he ido á Gracia con objeto de hablar al conocido anarquista Meseguer Rusiñol, domiciliado en el núm. 72 del paseo de San Juan.

Rusiñol no fué conducido á las prisiones militares inmediatamente después de los sucesos del 24 por encontrarse enfermo.

Una persona allegada á Rusiñol á quien dije cuales eran mis deseos, me indicó que desistiera de verle porque no haría manifestacion alguna relacionada con el atentado de que fué objeto el general Martínez Campos.

«Cuando más—me dijo la persona aludida—Rusiñol manifestará á Vd. que no está conforme con el procedimiento empleado por Pallás, y que si la intencion de Paulino era agredir al capitán general, debió buscar ocasion de realizar su intento sin daño de otras personas del todo inocentes.

Rusiñol continúa en la cama, pues tiene llagada una pierna.

Como está detenido, permanece siempre bajo la vigilancia de un guardia municipal.

Recibe la visita de sus amigos, pero se muestra reservadísimo con todos; siempre niega conocer á Pallás.

Rusiñol no oculta sus ideas anarquistas.

Es hombre relativamente joven y de complexión fuerte.

Está casado y tiene hijos.

### ¿Complet?

Un periódico de esta capital dice que Pallás ha hecho importantes revelaciones. Según ellas parece que se trataba de una vasta conjuracion, de que era jefe el anarquista Masini, detenido ayer.

Se dice estar averiguado el sitio donde Pallás cambió de ropa y cogió las bombas lanzadas contra el general Martínez Campos.

Parece que con este motivo se han hecho prisiones.

No he podido comprobar la exactitud de la noticia.

### Un antecedente de Pallás

París 1.º

Un anarquista asegura en un periódico que Paulino Pallás estuvo á Londres en 1888 como delegado de España en un Congreso de librepenzadores que se reunió por la iniciativa del radical Bradlangh.—A.

## SARAH BERNHARDT

### Un drama y dos jaguares

París 1.º

Sarah Bernhardt ha vuelto de América, riquísima.

Como es ella natural, acaba de llegar á París y ya hace lo posible por llamar la atencion del público.

Trae dos jaguares recién nacidos que le regalaron en el beneficio que celebró en una poblacion de América.

Sarah, deseosa de convertir los dos jaguares en motivo de reclamo, anuncia que se propone domesticar á los bichos. Y no faltará autor que escriba algún propósito para que salgan á escena la gran artista y sus dos fieras.

Sarah trabajará en el teatro de la Renaissance, en el que se introducen varias reformas para que en esto, como en todo, se vea que la originalidad es el prurito principal de la artista.

La primera reforma es la de los precios, que serán muy superiores á los de los otros teatros.

Además, la concha del apuntador será de la forma de un baul, y estará en medio de la escena, á fin de que los actores oigan mejor y no tengan que aprenderse el papel de memoria.

Se suprimirá la *claque*. Sarah dice: «Los aplausos de la *claque* son como las caricias compradas.»

Ahora estudia Sarah un drama titulado *Bajo Felipe II*. La accion pasa en España.

Desde mañana no se admitirá en las butacas de los teatros á las señoras con sombrero.—A.

## EL SEÑOR SAGASTA

Continúa mejorando.

Los partes facultativos dicen así:

Nueve de la mañana.—El Sr. Sagast ha pasado la noche regularmente tranquilo, habiendo dormido á ratos. La afeccion local sigue su curso natural.

Cinco de la tarde.—El Sr. Sagast continúa tranquilo, y en todo el día de hoy no ha experimentado novedad particular.—Dr. Calleja.—Dr. Escolar.

## AUMENTO EN RECAUDACIONES

Las noticias que se van recibiendo en Hacienda sobre recaudacion durante el pasado mes de Setiembre, son muy satisfactorias.

Solamente en aduanas pasará de cuatro millones y medio de pesetas el aumento de recaudacion obtenida sobre la de igual tiempo del año anterior.

Las aduanas de Filipinas han recaudado durante el mes de Mayo del año actual, según el estado que publica la *Gaceta*, 91.606,91 pesos más que en el mismo mes del año anterior.

## LOS RUSOS EN CADIZ

Cádiz 1.º

Una comision del Ayuntamiento y los gobernadores civil y militar han visitado al almirante ruso, siendo saludados con los cañonazos de ordenanza.

La colonia francesa, que también estuvo á bordo, se muestra satisfechísima.

Un francés me ha dicho que el almirante recibió á los individuos de la colonia en la escala del buque, y que luego los obsequió con Champagne. La tropa formó con armas en la cubierta y dió vivas á Francia. Los franceses contestaron vitoreando á Rusia y al czar.

Franceses y rusos hablaron de la cordialidad de relaciones que existen entre Francia y Rusia.

El almirante ha aceptado el té con que los franceses le obsequiaron á él y á los oficiales en el Hotel de Francia.

## TRENES Y CORREOS

### Andalucia y Valencia

Restablecido el servicio por la línea de Madrid á Alcázar, desde hoy 2 saldrán de Madrid los trenes de viajeros á sus horas reglamentarias.

Los trenes expresos entre Madrid y

Sovilla quedarán igualmente restablecidos, á contar desde la misma fecha.

Queda solo interrumpido el trayecto entre Castillejo y Algodor.

UN CRIMEN

Un horrible crimen se cometió hace cuatro días en la carretera de Lequeitio y punto denominado Orbesua, sito entre los kilómetros 50 y 51 de la indicada carretera, siendo la víctima el criado de D. Gregorio de Urrea, llamado Alejandro Guillou, natural de Fuentes, provincia de Zamora, de veintitres años de edad y de estado soltero.

El móvil del crimen parece fué el robo, pues al indicado sujeto le había entregado su amo, momentos antes de salir de su casa, 3.300 reales para pagar una cuenta.

Como poco después viese volver la esposa de D. Gregorio el carro solo á casa, se receló algo, poniéndolo en conocimiento de la Guardia civil.

Inmediatamente salió una pareja de la benemerita, encontrando al Alejandro tendido boca arriba en el indicado sitio y á unos dos metros del costado de la carretera.

Dado conocimiento al juez municipal, éste, en compañía de un médico, se personó á los pocos instantes en el lugar del suceso, pudiendo ver que el cadáver del infeliz carretero presentaba una herida de arma de fuego en la cabeza y cuatro heridas de arma blanca en diferentes partes del cuerpo.

Se ignora quién ó quiénes hayan podido ser los autores de tan horrible crimen.

El juzgado entiende en el asunto, y la Guardia civil no descansa un momento para dar con los autores del hecho.

ESTACIÓN ENOTÉCNICA DE ESPAÑA Y EN LONDRES

Boletín semanal

En el mercado de vinos y espíritus de Londres sigue prolongándose el estado de calma que va indicado en los Boletines anteriores sin que en esta semana se haya ofrecido ningún incidente digno de hacer notar. En la Metrópoli igualmente que en las provincias se espera que en el próximo mes comenzará alguna más animación, según ocurre siempre por empezar los almacenistas y vendedores al detall á hacer aprovisionamientos para el consumo en el invierno.

El Consejo de Aduanas del Reino Unido acaba de expedir una orden general que comenzará á regir en 1.º de Octubre próximo disponiendo que desde esa fecha en adelante en todas las solicitudes hechas por los comerciantes para la salida de líquidos espirituosos británicos y extranjeros, tales como cognac, ron, ginebra y whisky, depositado en almacenes bajo la vigilancia de la Aduana ó á bordo del vapor donde venían embarcados, debe expresarse el nombre del país del Reino Unido á que van destinados para el consumo; es decir, que si salen de Inglaterra para ser consumidos en Escocia ó Irlanda, de Escocia para Inglaterra ó Irlanda ó bien de Irlanda para cualquiera de los otros dos países debe designarse el punto donde se dedican para el consumo. Al mismo tiempo el comerciante ha de entregar al oficial de Aduanas que autoriza la salida de los géneros una guía por duplicado, juntamente con el warrant ó documento que acredita el derecho de propiedad de la mercancía que se expide. En las instrucciones que acompañan á la orden citada recomiendan á los empleados de la Aduana tomen con gran cuidado todos los datos referentes á estas reexpediciones por ser de la mayor importancia la formación de la estadística con toda exactitud.

Esta medida tomada por las autoridades de la Aduana obedece sin duda á las equivocaciones sufridas recientemente al presentar las estadísticas en apoyo del esquema financiero incluido en el «Home Rule.»

También á partir del 1.º del mes entrante se extenderán las restricciones del acta de las marcas en las mercancías al vino francés de Saumur, importado en este país por lo general con el nombre de Champagne de Saumur; según la reciente disposición todo vino de aquella

clase que venga marcado con la palabra «Champagne», sola ó unida á cualquiera otra que pudiera dar lugar á creer procedía del departamento de aquel nombre será rechazado, no permitiendo su entrada la Aduana.

El mercado de aceites se halla al presente bastante desanimado; se cotiza el aceite de olivas de Mogador de 32 á 32 1/2 libras esterlinas por tonelada y el español á 35, habiéndose rehusado grandes cantidades que se ofrecieron en venta bajo un tipo algo más elevado que aquél.

El mercado de pasas de Corinto ha gozado en la semana de una demanda regular. El vapor «Winestead» ha llegado con unas 1,400 toneladas de la clase de Pyrgos, y al tiempo de estar efectuando la descarga, se ofrecieron algunas muestras, siendo las ventas efectuadas inmediatamente por hallarse los compradores al detalle necesitados de la clase Provincial; la calidad era en su totalidad muy aceptable. Los precios para la clase ordinaria han sido de 12 1/2 á 15 y la superior, de 16 á 18. Con las clases de otras cosechas las cotizaciones han sido: Vestizza, de 22 á 26 y las Provinciales añejas, de 9 1/2 á 10. Exceptuando la clase Provincial, muy pocas corintias de la nueva cosecha se están ofreciendo en el mercado, realizándose privadamente sus ventas antes de llegar á este puerto el género.

Con las Valencias, el mercado ha bajado de 1 á 2 chelines por quintal durante esta semana. En la subasta de ayer se ofrecieron unos 404,000 bultos de dicho fruto, de los cuales solo se realizaron 42,600. Los precios obtenidos fueron: Ordinarias y buenas ordinarias, de 21 á 22; inferiores selectas, de 23 á 24; medio selectas, de 25 á 26; buenas selectas, de 27 á 29; las superiores, de 32 á 36, y las escogidas selectas, de 38 á 49 chelines por quintal.

En pasas tintas algunos lotes de la clase Koup Vourlas se han vendido á 17 chelines por quintal.

Con pasas Sultanias las de la nueva cosecha gozan de una demanda satisfactoria, efectuándose sus ventas con una facilidad extraordinaria, y muy pocas existencias quedan al presente en plaza.

Con Sultanias añejas la demanda continúa muy limitada, siendo sus precios al presente como sigue: Esmirna comunes, á 18; inferiores ordinarias, á 19; ordinarias y buenas ordinarias, de 20 á 21; buenas, de 24 á 28, y las superiores, de 30 á 36. Las de Grecia, inferiores ordinarias, de 24 á 26; ordinarias, de 28 á 30, y buenas, de 31 á 34. Las Persas añejas á 18 chelines por quintal.

Todas las cotizaciones anteriores son por quintal inglés (112 libras netas) ó incluidos los derechos de Aduana, que en las Corintias (pasas de grosella) son 2 chelines y 1/4 p s por quintal, y en las restantes (Valencias, Tintas, Sultanias, Griegas y Persas), son 7 chelines y 1/4 p s por la misma unidad.

Los mercados de frutas frescas y hortalizas continúan con una demanda muy limitada, habiéndose experimentado una baja de 1 á 2 chelines por bulto, en la presente semana, efecto del aumento considerable en sus arribos. El total de productos valencianos embarcados para Londres durante la pasada semana, han sido: 230 cajas de naranjas, 16,000 cajas de cebollas y 1,700 cajas de granadas.

En este mercado las cotizaciones durante la presente semana han sido las siguientes: Cebollas de Valencia, de 5 á 6 1/4; las de Oporto, á 5 1/2 chelines por caja, y las de Levante, á 3 chelines por quintal inglés. Granadas de Valencia, á 6 1/2 y las de Murcia, de 3 á 4. Melones de Valencia, de 2 1/4 á 4 chelines por caja. Uvas de Almería, legítimas, de 8 á 17; las castizas, de 3 á 10 chelines por barril; las de Murcia, de 2 1/2 á 6 3/4 chelines por caja, y las de Lisboa, de 4 á 15 1/2 chelines por media caja. Nueces de Francia, de 11 á 13 chelines por sacco. Limones de Nápoles, de 12 á 33 y los de Málaga, á 13 chelines por caja. Piñas de San Miguel, á 1 chelín por piña. Tomates de Lisboa, de 5 á 14 y manzanas de la misma procedencia, de 3 á 4 chelines por medias cajas.

En el mercado de Liverpool, el total de productos valencianos que para dicha plaza se embarcaron la pasada semana, han sido: 10,926 cajas de cebollas, 150 cajas de melones y 112 cajas de grana-

das. Las cotizaciones en el referido mercado durante esta semana han sido como sigue: Uvas de Almería, legítimas, de 5 á 12; Ohanes, de 13 á 15 3/4; la castiza, de 4 1/2 á 15 1/2 chelines por barril, y las de Lisboa, de 3 á 13 chelines por medias cajas. Granadas de Valencia, de 4 á 6 1/2 y las de Málaga, de 6 á 7 1/4. Melones de Valencia, de 2 á 5. Cebollas de la misma procedencia, de 5 á 6 3/4 y las de Oporto, de 5 á 7 chelines por caja. Avellanas de Barcelona, de 19 1/2 á 20 chelines por sacco y las del Brasil, de 26 á 27 chelines por quintal inglés. Limones de Nápoles, de 15 á 26; los de Málaga, á 12 chelines por caja y los de Lisboa, de 5 á 17 chelines por media caja. Manzanas de América y del Canadá, de 3 á 11 chelines por barril.

En los demás mercados del Reino Unido, las transacciones sobre frutas frescas y hortalizas de esta semana, han sido de escasa importancia, siendo de alguna consideración, la efectuada en Glasgow con uvas de Almería, habiéndose cotizado, la legítima, de 8 á 14 1/2 y la castiza, de 2 á 7 chelines por barril.

Londres 29 de Septiembre de 1893.— El Director Accidental, Valentín de la Peña.

Sección Insular

La Guardia civil de Manacor tuvo noticia de una reyerta habida entre varios sujetos. Personóse en el lugar del suceso y encontró herido de gravedad á un anciano, al parecer con una hacha. Por un guardia municipal fueron detenidos dos sujetos tambien heridos.

En la propia villa fué detenido un sujeto de unos 36 años, presunto autor de un robo consistente en unas 268 pesetas 25 céntimos, habiendo fracturado el ladrón la puerta para entrar en la casa.

El expresado cuerpo y en el mismo pueblo detuvo á dos sujetos, quienes, juntamente con unos diez quintales de higos robados, fueron entregados al Sr. Juez de instrucción.

Hace algunos días dos sujetos forasteros de mala catadura, pidieron la bolsa ó la vida, en las inmediaciones de Can Domenge, carretera de Esporlas, á dos trabajadores, la casualidad quiso que uno de ellos no llevara moneda alguna y el otro, gracias á la ligereza de sus piernas librose de los cacos.

Es necesario que las Autoridades redoblen su vigilancia á fin de dar caza á los salteadores.

Noherlesoom anuncia lluvias generales en España y temporal en nuestros mares para los días 10 y 15 del actual. El llamado cordónazo de San Francisco consistirá este año en una extensa borrasca que se engendrará en el golfo de Mejico sintiéndose sus efectos en nuestras Antillas á primeros de mes, y, pasando luego á lo largo de las costas americanas, se dirigirá desde Terraneva hácia Europa, haciendo la travesía del Atlántico entre los paralelos 40 y 50 y produciendo un fuerte temporal en los mares.

Por orden del Sr. Ministro de la Gobernación ha sido declarado cesante D. Felipe Lopez Tarin, Secretario Médico interino del Lazareto sucio de Mahon, designándole para ocupar otro cargo.

Se ha aprobado el nombramiento de D. Damián Ramón y Vidal para director interino del puerto de Felanitx.

Se ha admitido la dimision de D. Sergio Garcia Garcia del cargo de Médico de consigna temporero del Lazareto de Mahon.

Ayer se espusieron en los escaparates de la sombrerería del Sr. Bauzá, cuatro platos de porcelana, en cu-

ya superficie se destacaban sendas marinas inspiradísimas, pues el colorido y el dibujo es de lo mas escogido; obras todas del aventajado principiante D. J. Fuster.

Felicitemos á dicho señor por los grandes adelantos que observamos en sus pinturas.

Esta noche, primer día de moda en el Teatro-Circo, tendrá lugar el estreno de la preciosa zarzuela *La madre del cordero* que tantos aplausos ha valido á sus autores en las 160 representaciones consecutivas que se dieron en el Teatro de Madrid.

La rueda de un carro de transporte cogió ayer un pié en el paseo del Borne, á un sordo mudo, quedando muy mal parado. Varios trabajadores le prestaron auxilio y le acompañaron á su domicilio.

En la *Central Forense*, sociedad de socorros mútuos, establecida en el edificio ex-Curtidora, se halla vacante la plaza de Facultativo, y habiendo acordado proveerla se admitirán, hasta el 13 del corriente, proposiciones de los médicos que deseen prestar sus servicios á dicha asociación.

Como en años anteriores, los aragoneses residentes en Palma y algunos pueblos de la isla, y varios mallorquines devotos, se proponen celebrar en la iglesia de Motesión, el domingo 15 del actual, una fiesta dedicada á la Santísima Virgen del Pilar, cuyos pormenores se anunciarán oportunamente.

El *Boletín Oficial* publica relación de individuos licenciados del Ejército de Cuba á quienes se han liquidado alcances, en la que figuran los siguientes nombres y partidas:

José Zanoguera Amengual.	30:36
Juan Puig Serra.	43:26
Mateo Palmer Salas.	74:67
Mateu Artigas Ribot.	3:07
Manuel Mayol Garcés.	34:16
Miguel Vidal Prats.	37:14
Miguel Roca Sastre.	53:15
Pedro March Matas.	22:52
Pedro Pujol Salas.	72:91
Ramón Pascual y Ramos.	6:83

Habiendo refrescado notablemente la temperatura, se ha dispuesto que en el Matadero comience la matanza de reses á las once de la mañana en vez de á las tres de la tarde como se venía efectuando.

Con motivo de la corrida de novillos que tendrá lugar el próximo domingo en la Plaza de Palma, la compañía de los Ferro-carriles anuncia trenes extraordinarios para dicho día, á fin de que los aficionados que viven en los pueblos inmediatos á la línea férrea puedan cómodamente asistir al espectáculo.

En el vapor *Bellver* se embarcó el martes para Barcelona el Sr. Barón de Binimuslem acompañado de su señora esposa.

Ayer ingresó en el Hospital un muchacho de corta edad á quien una máquina de la fábrica de mantas del Sr. Magraner le cogió anteayer el brazo derecho, dejándosele muy mal parado.

A las primeras horas de la mañana fondó ayer en nuestro puerto procedente de los de Alicante é Ibiza el vapor *Isteño*, con el correo de ambos puntos, 26 pasajeros y varios efectos.

Nos escriben de Lluchmayor, tomándolo de datos oficiales, que desde el 22 de Marzo, en que fué importada en dicha villa la enferme-

dad variolesa por una viña procedente del Hospital provincial, ha causado 66 invasiones y diez defunciones de no vacunados.

No puede afirmarse que haya verdaderos focos infecciosos cuando en cuatro meses en una población de diez mil habitantes, la estadística oficial acusa los datos antedichos; y quizá se deba en parte este resultado á las medidas preventivas dictadas por aquella Alcaldía, de acuerdo siempre con los señores facultativos, medidas que han aprobado en todas sus partes el Sr. Gobernador civil de la provincia y el Sr. Inspector provincial de Sanidad.

Desde el 25 de Septiembre último no se ha registrado ninguna nueva invasión, habiendo sido alta dos de los enfermos existentes y entrado en el periodo de descamación los tres restantes, lo cual prueba que la enfermedad toca á su término, de lo que nos alegramos con extremo.

Según *El Palmesano*, ha llegado á Mahón con objeto de pasar algunos días en aquella isla la contratista Sra. Regina Verghes, conocida del público palmesano.

Anoche en la iglesia de San Magín, en el Arrabal de Santa Catalina, después del Rosario se dió principio á un solemne triduo predicado por D. Damián Vidal, en preparación á la fiesta que algunos devotos dedican anualmente á San Francisco de Asís.

Durante el mes de Agosto último, los gastos originados por las obras llevadas á efecto por administración en los edificios provinciales ascendieron á 1.135 pesetas 88 céntimos, de las cuales 46'57 fueron invertidas en la casa de Misericordia, 895'56 en el Hospital y 193'75 en la Inclusa.

Esta mañana se verificará en la Audiencia de este territorio el juicio oral contra Bartolomé y Guillermo Obrador Barceló, por robo de dinero, alhajas y otros efectos á Gabriel Obrador y Antonio Canet.

En el vapor *Menorca* que llega esta mañana de Mahon regresará á esta capital la seccion de Magistrados compuesta de los señores Erzasquin, Stern, Závala y abogado fiscal señor Llánsó, que pasó á aquella isla para entender en ciertos juicios orales y por jurado que tenían que verse en dicha ciudad.

En *La Unión Mercantil*, de Málaga, encontramos los siguientes detalles que le telegrafian desde Sevilla respecto al infeliz guardia civil Tous:

Sevilla 28 (3 t.)

La casualidad me ha hecho conocer algunos detalles referentes al guardia civil Jaime Tous, que no ha publicado la prensa.

Este desgraciado tenía mala estrella; cuando la entrada de Salmerón en Barcelona, que se promovieron algunos desórdenes, fué herido de una pedrada en la frente.

El gobernador civil premió su valor regalándole un magnífico reloj de oro.

Hacia algunos días que había escrito á una persona muy conocida de Antequera, suplicándole interesara su traslado, pues no estaba á gusto en Barcelona.

El número 7 de la revista *Los Libros* contiene el siguiente sumario:  
 I. Obras poéticas del Padre Juan Arolas, Escolapio, (continuación, por ...)  
 II. Randa. Sus montes, sus ermitas, la población y su iglesia, XIII, por don Luis Bauzá y Felii.  
 III. Bibliografía: Historia contempo-

ránea VI.—El Mundo Ilustrado, V.—Narraciones americanas.—Tres historias de amor, III.

IV. Advertencias.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4162, se publica:

Suscripción voluntaria para socorrer á los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales.

Aviso de la expedición de título de propiedad de las minas «San Naciso», términos municipales de Alaró y Binisalem, y «San Miguel», término municipal de Alaró.

Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa.

Orden de quedar prohibido constituir en ninguna otra parte que no sea la Caja general de Depósitos los que se acuerden por decisiones administrativas ó judiciales.

Real orden dictada en un recurso de alzada interpuesto por la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

Providencia de apremio contra contribuyentes morosos por territorial é industrial.

Horas de salidas de vapores correos.

Matrícula industrial de Buñola.

Gastos de obras municipales de Palma é Inca.

Exposición de los repartos de consumos de Alcudia, Estallenchs, San Juan, Santa Margarita, Artá, San Juan Bautista (Ibiza), Inca y Mercadal y de los de la contribucion territorial de Sineu, Santany y Andraitx.

Lista de asociados de la Junta Municipal de Luchmayor.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de Artá y Felanitx.

Llamamiento á los interesados en la solicitada inscripción de cinco fincas del término de Palma en el Registro de la Propiedad, á nombre de Antonia Estela y Moll, Rafael y Maria Moll y Bosch, Gabriel Moll y Liompart, Teresa Estarellas y Moll y Antonio Estela y Moll.

Otro á D. Mariano Forteza y Forteza, D. Cayetano Aguiló y Valls, don Luis Miró y Pomar, don Pedro Antonio Galmés, D. Pedro José Sans y Garau, don Juan Pujol y Vivé, D. Isés Fernandez Caimari y los herederos desconocidos de D. Nicolás Cortés y Aguiló, para que se personen en autos promovidos por D. José Luis Reus contra el Crédito Balear.

Venta de nueve fincas situadas en el término municipal de Sansellas.

Otra de muebles embargados.

Edicto citando de remate á Juan Cerda Martí, vecino que fué de Pollensa.

Llamamiento á D. Juan Ferrer y Pax, para que se presente á justificar su existencia.

Otro á D. Catalina Muntaner y Durán, D. Pedro Juan Muntaner, D. Antonio Coll y D. Damian Jaume, ó á los herederos de cualquiera de ellos que hubiese fallecido, para que se personen en autos sobre estincion de créditos.

Estado de un pleito contencioso administrativo.

Contratas para el suministro de artículos de consumo al hospital y factorías militares de Mahon y compras verificadas por una de estas últimas.

Vacantes de escuelas públicas.

Balance del municipio de Inca.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

En la seccion de Gaceta se insertan, entre dos reales órdenes, noticias del cólera y una lista de militares de ejércitos de Ultramar que han de recibir alicances.

Es la fórmula más racional y aceptable.

(Desconfiar de las imitaciones)

Valencia 17 junio de 1887.

Muy Sres. míos: Permitome sintetizar mi opinión sobre la «Emulsión Scott», en la forma siguiente. Considero la «Emulsión Scott» como la fórmula más racional y aceptable para la fácil administración interior del aceite de hígado de bacalao, ventaja verdaderamente práctica, y siempre preferible cuando se trata sobre todo de pequeños enfermos. Por lo demás, se observa que existe para aquella una completa tolerancia y que sus efectos son los propios de los medicamentos que la forman.

Dr. Lorenzo Colomer.

Médico del Hospital y Asilo de Beneficencia y Misericordia.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente. Razón: Sindicato 72, 2.º

Plaza de Toros de Palma

Extraordinaria corrida de novillos para el día 8 de Octubre de 1893

Se lidiarán seis novillos navarros de la acreditada ganadería de la Sra. Viuda de Gota antes Perez Labarda con divisa verde y blanca.

Dos novillos á plaza entera y los cuatro restantes á plaza partida, los cuales serán picados, banderillados y muertos á estoque por las cuadrillas siguientes:

ESPADAS: Juan Borell y José Casanova (a) Morenito.

Sobresaliente: Manuel Gimeno.

Picadores: Ramon Roca.—José Sevilla.—Juan Camuñes.—Ramon Castellón.

Banderilleros: Esteban Labrander.—Emilio Soler.—Manuel Gimeno.—German Munera.—Mariano Camuñes.—José Cortés de Valencia.

PRECIOS

Sombra.—Palcos sin entrada, 25'00 ptas.—Balconillos 1.ª fila, 4'00 id.—Balconillos 2.ª id. 3'00 id.—Barreras, 2'50 id.—Delanteras de grada, 0'50 id.—Entrada general de sombra, 1'50.—Entrada general de sol, 1'00.—Media entrada de sombra, 0'75.—Media entrada de sol, 0'50.

La funcion empezará á las cuatro.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO

D. Ramon Alarcón

Funcion para hoy

Segunda representacion de la zarzuela en un acto:

LA CALANDRIA

La zarzuela en un acto:

LA MADRE DEL CORDERO

La zarzuela en un acto:

EL ALCALDE INTERINO

A las ocho en punto.

PRECIOS.

	Por decena	Diarios
	Pesetas	Pesetas
Palcos sin entrada.	40	6'00
Butacas sin id.	5	1'00
Sillas circulares sin id.	4	0'75
Anfiteatro sin id.	2	0'50
Lunetas sin id.	1'50	0'25
Entrada general.		0'50
Media entrada.		0'30

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 3, 2'50 m.

La prensa publica extensas reseñas de los sucesos de Melilla; pero nada adelantan á los que telegrafié. La nota general es de que se impone un prento y enérgico castigo.

Madrid 3, 5 t.

Barcelona.—El general Martinez Campos se ha levantado y ha asistido al despacho. Al general Clemente le han operado otra vez sin hallar el proyectil.

Madrid 3, 7'30 n.

Han salido de Málaga para Melilla trescientos hombres, solo para eubrir las bajas. Un telegrama oficial dice que hay tranquilidad y que se han presentado en la parte baja del Campo moros de rey con bandera de parlamento, para convenir

con Margallo sobre el enterramiento de los españoles. Ochenta ó cien son las bajas de los españoles.

Madrid 3, 10 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado principalmente en la cuestion de Melilla. El general López Dominguez elogió al general Margallo, á las tropas y á los paisanos. La nota oficiosa dice que solamente se ha acordado proseguir la construcción del fuerte de Guadiach, facilitando toda clase de medios.

Madrid 4, 1 m.

En el Consejo de Ministros se han convenido los términos de la reclamacion á Marruecos. Estableceránse trincheras entre Melilla y Sidi-Guadach. Mahomet Vargas ha enviado un pliego al Sultan comunicándole los sucesos.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 4, 7'55 m.

Telegrafian de Melilla que se ha presentado el Bajá con bandera de Parlamento solicitando se entierren los muertos nuestros y ha dicho que han llegado nuevas Kábilas en actitud pacífica.

Han salido de Málaga trescientos hombres, mas una compañía de artillería.—A.

Madrid 4, 11 m.

Han sido justipreciados en treinta y dos mil pesetas los faroles y vidrios rotos en Nápoles en el último motin.

Asegúrase que el anarquista Pallás ha declarado la existencia de un complot dirigido por Mancini; la policia ha verificado importantes detenciones.

Se asegura que Pallás se halla abatidísimo.

En Villafranca se han encontrado diez bombas explosivas.

En Barcelona se han encontrado millares de proclamas anarquistas.

El Sr. Sagasta sigue mejorando, habiendo pasado la última noche durmiendo un sueño tranquilo.—M.

Madrid 4, 11'50 m.

En Paris se ha prohibido terminantemente á las señoras que usen sombreros para asistir á las representaciones teatrales.

Deseñóense los autores de la proclama que ha circulado por Valencia, excitando á la resistencia del pago de los impuestos.

Sigue sin resolverse la huelga de los carruajes de lujo.

Bismarck ha sido atacado de una parálisis en el brazo derecho.

Los moros han destrozado los cadáveres de los soldados españoles.

Las fuerzas que conducía el cañonero *Cuervo* han llegado á Melilla.

Se espera la llegada de otro vapor que conduce nuevos refuerzos.—M.

Madrid 4, 12'20 t.

Ha fondeado en Santa Pola la escuadra de instruccion.

Las pérdidas sufridas por los moros en el campo de Melilla se hacen ascender á mas de trescientas entre muertos y heridos.

En Málaga se ha hecho una entusiasta despedida á las tropas que van á reforzar la guarnicion de Melilla.

En Madrid los ánimos están fuertemente excitados por los sucesos de Melilla.—M.

Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana con escala en Canarias.

Saldrá el 20 de Octubre, el grandioso vapor de acero de 5500 toneladas, clasificado 100 A I x del Lloid.



PIO IX

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos.

Consignatarios Martinez y Planas, San Juan 20.



ISLEÑA Marítima

El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto para los de BARCELONA CETTE Y BARSSELLA, el jueves 5 de Octubre próximo a las 5 de la tarde.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Despacho: Palacio, 26.

Palma 30 de Septiembre.—El Naviero Director, S. Simó.

LA BALEAR

FABRICA

DE COLA, ALMIDON Y PIMENTON

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

EN LA EXPOSICION DE 1881

Molinar de Levante, calle de Coll, 9

Para encargos: Galera 22, Palma

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras.

Informará la «Islaña Marítima», Palacio, 26. 14

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Aviso

Un joven versado en contabilidad y teneduría de libros y algo de francés, desea colocacion en un escritorio ó casa comercial; tiene personas que le abonan.

Para mas informes en la imprenta de este periódico. 3-2

Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instruccion para ganar seguramente hasta 400 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas. 4

Se alquila una coche-

ra de mucha capacidad, y dos cuadras grandes, con almacén para artículos de pienso, patio y agua abundante, y un cuarto inmediato hábil para dormitorio ó otros usos: sita calle de la Peletería núm. 40, en la calle del Sol núm. 54 informarán. 4-2

Buñuelos

En el horno de Seguí, les habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra. 7

**PILÓDRAS HOLLOWAY**

Mediante este excelente remedio, las enfermedades de todo género, ya sean las que afectan la juventud ó la vejez en su edad crítica, desaparecen rápidamente, y las personas débiles ó de color enfermizo recobran la vida perfecta gracias á las célebres Pilódras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, le llenan de toda clase de fuerzas que producen contribución á su bienestar. Siempre saludablemente sepa con tanta eficacia como estas Pilódras, las cuales curan sin preceder los dolencias del hígado y del estómago, dejando toda acción por el hiel y restituyendo al hígado su acción natural.

Las primeras dolencias de todo género debidas á la debilidad de la sangre, que curan con seguridad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Unguento, que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de todo clase, las Darts, los tumores, las abscesos, los carbuncos de toda especie, los chichos, las lesiones antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó muelas, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen abscesos del corazón ó que sufren de convulsiones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Pilódras el mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español y latín en los dichos medicamentos están en el prospecto.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Frater. Holloway, 204, Oxford-street, London.

**EL GERMINADOR**

ES EL SALVADOR DE LA AGRICULTURA

Aumento positivo de una tercera parte más de las cosechas empleándolo al sembrar trigos, cebadas, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres.

Con este maravilloso producto recientemente descubierto por el Doctor Quarante, pueden tener los esquilados agricultores de España un recurso poderoso para neutralizar la triste situación porque está atravesando la agricultura nacional. Al efecto invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con **EL GERMINADOR** y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos del GERMINADOR.

Precio de la dosis para la siembra de 40 hectólitros de simiente, 9 pesetas.

Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán al Director de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 428, Barcelona, Depositario exclusivo de EL GERMINADOR, en la Península. 3

**COLEGIO DE SANTA TERESA**

**PONT D'INCA**

Este Colegio continuará en el próximo curso incorporado al Instituto provincial, abriendo sus clases el 15 del próximo Septiembre. Las calificaciones obtenidas en Junio último son:

45 sobresalientes, ~  
 28 notables, ~  
 29 buenos, ~  
 10 aprobados, ~

es decir, el 91 por 100 de calificaciones con nota y ningún suspenso.

**EL MODUS VIVENDI**

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23.

Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

**HÉRNIAS** (quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Cármén, 4. 1.º—Barcelona.

**VICHY CATALUÑA**

Las aguas minerales naturales

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1893

Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

OTURAN, PÉRIER, OTALMANS, VITRY, etc., etc.

La enfermedad de estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.

SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE

Combaten las dispepsias, acidez y reumáticas, padecimientos reumáticos, etc.

El dolor de la cabeza, el dolor de los ojos, el dolor de los oídos, etc.

El dolor de la espalda, el dolor de los brazos, el dolor de las piernas, etc.

Más el VICHY CATALUÑA en toda la familia, después de la comida.

A quien convenga

Liquidacion de la tienda n.º 134 de la calle del Sindicato.

Se vende por junto ó separado todos los géneros y estanterías de la tienda núm. 134 de la calle del Sindicato.

Tambien se hacen proporciones muy ventajosas para el traspaso, al que le convenga establecerse, para informes en la misma tienda.

Gran baratura en lotes, en objetos propios para herreros y carpinteros. 8

**ZAPATERIA**

DE MIQUEL SALVA

SINDICATO.—Núm. 55 tienda.

Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 14

**Políticos en Agraz**

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

**Fábrica de hielo**

PLAZA DEL TEMPLE

En la fábrica, y en la antigua cervecería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

Se alquila una tienda

almacén de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informará en el núm. 5. 21

**Seccion Comercial**

movimientos de buques

Dia 4

FONDEADOS

De Ibiza y Alicante v. Islaña c. don Raimundo Piña 22 trip. ton 214 efectos y ballesta pas. 23 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Soller laud Esperanza p. Juan Vicens 4 trip. ton 82 con higes m. Soller.

**Movimiento local**

Hospital civil

Dia 4.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Maria Josefa Ballester Mas, soltera 36 años Vallori, cardiopatía.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger